

La Tribuna

Periódico político, órgano del Partido Civil

CONDICIONES:

—DIARIO—

Suscripciones:

1 mes..... @ 1 00
Número suelto 5 centimos

Director: Rómulo Tovar

Editor propietario y administrador: MANUEL VARGAS R.

"Mantener y consolidar á Costa Rica pacífica, trabajadora y fuerte"

Dirección y Administración

2.ª AVENIDA OESTE N.º 200
APARTADO DE CORREOS N.º 50
Dirección telegráfica: TRIBUNA
La correspondencia se dirigirá al Administrador

Año I

San José de Costa Rica, Jueves 15 de Julio de 1909

N.º 93

Magnífica Oportunidad

Si quiere Ud. comprar bueno y barato, acérquese á la tienda de

MIGUEL TURULL

en la seguridad de que hallará lo mejor y más económico.

No olvidarse que se venden los pañolones con una considerable rebaja.

Acudid á convenceros

LA POLVORA

PULPERIA

Gran surtido de conservas alimenticias, salmón, sardinas, etc., etc.

Un renovado surtido de viveres á precios sin competencia.

Bueno, Bonito y Barato. Entrada Libre

Francisco Fernández

El Acorazado «ORIENTE»

Fábrica de Calzado de Bertheau & Co.

Llamamos la atención á nuestra clientela y al público en general, sobre la gran reforma hecha últimamente en nuestra acreditada casa, siendo esto una ventaja para nuestros favorecedores, pues nuestro deseo es complacer en todo lo que nos sea posible, y al efecto contamos con un competente Maestro, por lo que hoy nos hacemos cargo de cualquier trabajo de medida, por exigente que el cliente sea. Y como siempre y ahora más que nunca por la proximidad de las fiestas—tenemos un gran surtido de calzado elaborado en todos los estilos.

Precios los más bajos de plaza

Prontitud y esmero en los encargos

A Todos interesa saber

Los hechos hablan

Me hago cargo de construir casas en esta ciudad, pagándome por abonos mensuales. Para más informes, en mi fábrica de muebles 50 varas al sur de la Botica Francesa. Es del dominio público que los muebles que construyo, no admiten competencia.

Precios equitativos.—Esmero y prontitud

JOSE MARIN G.

Librería Española

María V. de Lines

(Casa fundada en 1884 por don Vicente Lines B.)

25 años de negocios progresivos

Material para Escuelas

—Libros de texto, Mapas, Pizarrones, Cuadros Murales—

DEPÓSITO GENERAL DE:

Silabario Costarricense por don Napoleón Quesada
Lector Costarricense libro número 1
Lector Costarricense libro número 2
Lector Costarricense libro número 3
Lector Costarricense libro número 4
Instrucción Cívica por don Ricardo Jiménez
Manual de moral y urbanidad por Lino M. de León
Zoología y Botánica por don Pablo Biolley
Elementos de Historia de C. A., por A. Gómez Carrillo
El Vocabulario de los niños, Carlos Gagini. Curso Elemental
El Vocabulario de los niños, Carlos Gagini. Curso Superior
El Vocabulario de las Escuelas, Carlos Gagini.

CONCHERÍAS, por Aquileo J. Echeverría @ 1-00

LÍNEA HAMBURGUESA AMERICANA



SERVICIO ATLAS

NUEVO ITINERARIO PARA ENERO

Hay vapor cada dos semanas para Colón y cada semana para Kingston.

Todos tienen Médico y Camarera

Para más detalles diríjense á la Agencia en San José ó Limón

JOHN M. KEITH, Agente general.

RELOJERÍA DE VÁZQUEZ

En este taller se hace todo trabajo concerniente al ramo.

PRECIOS MODICOS

Se garantizan las obras

Taller en el Mercado, contiguo á la Sastrería de Epifanio Graedon
SAN JOSÉ, C. R.

LA CORONA

Gran Fábrica de Velas de Esperma

Situada 300 varas al Sur de la Botica Francesa
Calle de la estación del Ferrocarril al Pacífico
Apartado 233 Telefono 314

Propietario y Administrador

Justino Alvarez García

COMPRA Y VENDE CASAS

Dr. ANTONIO MARÍA SOTO

ABOGADO Y NOTARIO

tiene su despacho 75 varas al O. de la tienda de D. Apolonio Leiva y 110 varas antes de llegar al Palacio de Justicia contiguo al Lic. Don Ricardo Pacheco.

GRAN CABALLERIZA DEL OESTE

DE

ADOLFO SAENZ E.

Avenida 1.ª Oeste

Bestias finas de alquiler para paseos y viajes.—Precios equitativos—

Gran rebaja de precios en el cuido de bestias por mes y á diario.

Cerveza Negra

Marcá Estrella

TRAUBE

Lager Bier

Costa Rica

ELDERS & FYFFES LTD.

Línea Directa de Vapores

Entre Puerto Limón (Costa Rica) y Bristol (Inglaterra)

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Puerto Limón, á Bristol en 17 días.

Salen de Limón cada quince días:

Pasaje de primera á Bristol, £ 20

Pasaje de primera á Bristol, ida y vuelta £ 38

A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja de 10 por ciento.

Para informes diríjense á las oficinas de la United Fruit Co. en San José ó en Limón, y á los sub-agentes, Sasso & Pirie, San José.

E. J. HITCHCOCK.—Admor.

Puertas y Ventanas

SERÁN ENTREGADAS

24 horas después de recibidas las órdenes

Se tornean balastradas, columnas, piés de mesa, rosetas, etc. Buen trabajo, ligero y barato. Se garantiza lo hecho, y si no queda á su gusto ó no está á su debido tiempo, no tiene obligación de pagarlo.

Fábrica Eléctrica de Muebles

de Jorge Morales Bejarano

LÍNEA DE VAPORES

DE LA UNITED FRUIT COMPANY

La Compañía ha reanudado el servicio semanal entre Limón y Boston con los vapores LIMÓN, SAN JOSÉ Y ESPARTA. Estos rápidos vapores con todas las comodidades modernas salen cada semana para Boston.

PASAJE DE IDA \$ 60 oro americano.

PASAJE DE IDA Y REGRESO » 110 « «

Al servicio de la línea á New Orleans se han puesto cómodos vapores que gastan sólo cuatro días y horas en hacer la travesía.

PASAJE DE IDA Y REGRESO \$ 80 oro americano

PASAJE DE IDA \$ 50 « «

Para informes diríjense á las oficinas de la United Fruit Company en San José ó Limón y á los Sub-Agentes, los señores Sasso y Pirie.

Los pasajeros deben presentarse ante el Cónsul Americano en San José ó Limón, tres días consecutivos antes de embarcarse para New Orleans ó Mobile, á fin de obtener una constancia de haber permanecido en estos lugares dichos tres días.

E. J. Hitchcock, Admor.

La gran claudicación del Gladstone en Miniatura

Refiriéndonos como lo prometimos en nuestro último artículo, al asunto Contratos bananeros, nos interesa hacer presente á quien ó quienes nos lean, que en el caso actual no vamos á juzgar al Lic. Ricardo Jiménez, como caudillo del partido republicano únicamente, sino como diputado, como costarricense, como ciudadano al fin, de quien se esperaba, dados sus entusiasmos del pasado año, alguna atíve, alguna energía, algún decoro, alguna franqueza, ya para sostenerse en su actitud ruin contra el gobierno del Lic. González Víquez, contra la United, contra los americanos, y contra los diputados que en aquella legislatura defendieron los contratos, ó ya para claudicar valerosamente, con orgullo, que en todo caso, la cuestión no estriba en hundirse, sino en saber hundirse, y hay hundimientos que equivalen á un ascenso, y hay abismos que son glorias.

Si el Lic. Jiménez después de tanto ridículo desplante, diciendo del filibusterismo del 58, y del filibusterismo del momento, capitaneado por Mr. Keith; si el Lic. Jiménez hubiera sido sincero en sus apreciaciones denigrantes para el Presidente de la República, á quien llamó: gobernante vendido al oro extranjero, debió ahora que se reconsideraron los contratos, haber asistido á la Cámara á ocupar su puesto de Presidente para hacer públicos sus razonamientos en pro ó en contra de la Compañía; en pro ó en contra del Gobierno; en pro ó en contra de aquellos diputados á quienes tanto deprimió con las fogosidades de su oratoria apasionada, y en pro ó en contra de los americanos.

Quien no está conmigo está vendido, tales eran las expresiones del Liedo. Jiménez, del representante del pueblo costarricense que ya en aquel tiempo estaba labrando su candidatura con el buril del dictero y con el buril de la mentira; allí en plena Cámara, contemplado por la augusta figura de su digno padre; allí en plena Cámara, sin que su conciencia lo atormentara por sus enormes falsedades, por sus burlas para aquellas barras que locas lo aplaudían, creyendo ciertas sus insinuaciones, contra una Compañía frutera, á quien don Rafael Iglesias abrió las puertas de aquella región por nosotros desconfiada, para que ella con su oro, viniera á levantar el nivel económico de la República. Allí en plena Cámara, sí, donde tuvo expresiones depresivas para el actual gobernante, sin que el recuerdo de ellas, lo detuviera en su camino el 1º de Mayo, cuando fué á pedirle el perdón de sus insolencias; allí en plena Cámara, donde tuvo expresiones ingratas para los habitantes de Limón, sin que el recuerdo de ellas, lo detuviera en su camino cuando unos cuantos señores aristócratas lo llevaron á enseñárselo á todos aquellos á quienes él llamó negros, y á quienes entonces iba á implorarles un mendrugo en forma de sufragio.

Allí en plena Cámara, donde varias veces para hacerse aplaudir, afirmó que nunca sería Presidente de la República, ó lo que es lo mismo, que no aceptaría ninguna candidatura, sin que el recuerdo de tal afirmación, lo hubiera hecho vacilar cuando aquel grupito risible fué en nombre del pueblo costarricense, indebidamente, por supuesto, á ofrecerle la Presidencia de la República.

Allí en plena Cámara en fin, donde el año pasado dejó sin comer á centenares de obreros, en el momento mismo que aceptaba contra su voluntad, ¿no? el aumento de su salario; donde procuró el trastorno económico del país con tanto insulto á la «United» para que en el momento de las reconsideraciones que un rastroso calculo político dictó, el leader, el abandonado de nuestras libertades, el Pequero Gladstone de don Ezquiel Gutiérrez, el gran tribuno de la democracia, el que iba con palabras á nacionalizar

la industria bananera, el immaculado en fin, huiera de aquel recinto y dejara en manos de sus muchachos, aquella indecorosa, horrible é indigna claudicación.

Licenciado Jiménez: A Ud. no le pareció bien aceptar las siguientes generosidades de la «United»:

a). Contratos por diez años.

b). 1 centavo oro por racimo exportado.

c). 31 centavos oro por racimo de primera, que la Compañía garantizaba por cinco años.

d). Extensión de cultivos, cediendo un 40 por ciento de ellos á particulares que bien podrían ser costarricenses.

e). Construcción de plataformas para la estiva del banano, por cuenta de la Compañía.

f). Gestiones que habrían sido efectivas con la Northern, procurando el rebajo de fletes para el café que se exportara.

Todo esto á Ud. le pareció un perjuicio para los intereses nacionales por cuanto su candidatura aun no estaba cristalizada. Todas estas generosidades de la «United», Compañía que á más de un compatriota nuestro ha enriquecido, le parecieron á Ud. monstruosas, porque su despecho, su maldad, su envidia para el Licenciado González Víquez, lo llevaron al terreno ingrato y antipatriótico de la absoluta paralización económica; porque Ud. quería saborear las angustias de un gobernante modelo, falto de recursos y plantado en el camino de las mejoras nacionales. Porque Ud. ha sufrido mucho cada vez que el Licenciado González Víquez ha llevado á cabo una mejora cualquiera; y por eso Ud. se propuso atar sus buenas intenciones, sin fijarse que con su proceder mezquino llevaba el hambre al hogar de mucho obrero sin trabajo, precisamente cuando Ud. y los suyos se aumentaban los sueldos por convertir la Cámara en club político, donde se ha traficado con los más trascendentales intereses de la patria.

Y sin embargo, de usted salió lo de aceptar los contratos, y de aceptar todo lo contrario de lo que con grandeza de alma, habíá propuesto la United, á saber:

En vez de diez años, 20 años.
En vez del 40/º en los cultivos nuevos para los particulares, ni un milímetro.

Construcción de plataformas para la estiva del banano, por cuenta de todos, menos de la Compañía.

En vez de los 31 centavos oro por racimo que la Compañía garantizaba á los cultivadores, ninguna garantía.

En vez del favor que de los tales contratos iba á resultar para los exportadores de café, ninguno ahora.

Solo el centavo oro por racimo que es muy poca cosa Licenciado Jiménez, para claudicación tan grosera.

Y usted habríá concedido todo, no solo veinte, sino cincuenta, cien años de exportación libre, si á la Compañía se le hubiere antojado, con tal de captarse Ud. las simpatías de ella.

Pero ya es tarde. Ya usted está bastante conocido.

Nosotros sabíamos que el jimenismo pasaría sobre todo: hasta sobre su propio decoro parlamentario, con tal de borrar aquella serie de infamias de la legislatura próxima pasada de que fué objeto la «United», y particularmente Mr. Keith.

Y eso lo han hecho los representantes del jimenismo en la Cámara, en la creencia de que así obstaculizarían el triunfo del Sr. Iglesias Castro haciéndole indiferente á los ojos de la «United», sin fijarse que en materia de industrias, nuestro Caudillo tiene un criterio especial, y que en obediencia á ese criterio, el centavo

oro con que se ha gravado la exportación del banano, tiene que ser suprimido por que á los capitales extranjeros no se les pone tropiezo para que vengán á procurar el engrandecimiento de la patria, sino por aquellos hombres de alma mezquina y corazón pequeño que sienten la nos talgia del taparrabo, y reniegan del progreso cuando este se presenta en forma de locomotora ó en forma de trasa tlántico.

Hoy más que nunca se necesita un hombre de ideas elevadas en el gobierno, un hombre sobre todo, que se haga responsable de sus triunfos ó de sus fracasos; y usted Licenciado Jiménez, no sabe responder de ninguno de sus fracasos.

¿Por qué no asistió usted á las reuniones de la Cámara cuando se reconsideraron los tales contratos?

¿Por qué, cuando todo había concluido, cuando la claudicación se había efectuada, ya sentado Ud. en su silla de Presidente llamó á don Felipe Alvarado para que lo repusiera, y huyó al saber que el diputado don Tobías Gutiérrez iba á pedir revisión de la moción indigna de Vargas Calvo referente á los daños y perjuicios que tenía derecho á reclamar la Compañía caso de que el Estado no cumpliera con sus compromisos?

No llegó á sus oídos que el mismo Licenciado Gutiérrez, lo interpelaba á Ud. en cada una de las sesiones para que fuera á salvar los intereses de la república como los había salvado el pasado año?

Quien no está conmigo está vendido así exclamaba Ud. el año pasado. Pues bien don Ricardo: á excepción de tres, (y de acuerdo con su criterio) todos sus diputados se le vendieron á la Compañía, y si con esos hombres piensa llegar Ud. á la presidencia de la República, no olvide Licenciado Jiménez que quien con vendidos llega al poder, llega vendido y llega muerto. Y aquí precisamente tropezamos con el gran dilema Licenciado Jiménez: O esos diputados se vendieron á la Compañía y traicionaron á su caudillo, ó esos diputados fueron embrocados por su caudillo para que se vendieran, para que claudicaran, eso sí, librándolo á él de ir á firmar aquella claudicación que habríá hecho temblar la mano del más empedernido claudicador político.

Ud. Licenciado Jiménez no ha firmado esos contratos; luego Ud. está libre de proceder como mejor le parezca para procurar la ruina de la United con trabas que al gobierno le sobran, ó con otorgamiento de privilegios, á cualquiera otra Compañía frutera. ¿Verdad?

Y si por desgracia nuestra, llegara Ud. al poder, y alguien le hiciera alguna acusación al respecto, Ud. se lavaría las manos como moderno Pilatos en el lavatorio parlamentario de don Felipe Alvarado, y compañeros de atíve.

Afortunadamente para los intereses de la República, el Civilismo ha pasado ya el Rubicón, y la «United» á quien Ud. há llamado estafadora, se verá libre de sus odios, y de seguro hará concepciones generosas á los cultivadores costarricenses y al país en particular, muy á pesar del juicio que alguna vez ha hecho Ud. de los americanos, conceptuándolos como filibusteros y como ladrones. Pueblo Costarricense: Ricardo Jiménez os ha engañado y pretende llegar al Capitolio de la república acuerpado por un grupo de padres conscriptos á quienes el vendió á una compañía, que un año antes, había ultrajado y deprimido con rudeza y con ignominia.

Ecce Homo, pueblo Costarricense.

Las señoras y la política

Con fecha 10 de Julio, inserta en sus columnas «La República», órgano del partido jimenista, una manifestación dirigida al Ilustrísimo señor Obispo, don Juan Gaspar Stork, por varias distingui-

das señoras y señoritas de la ciudad de Heredia.

Después de varias consideraciones que nosotros vamos enseguida á juzgar, aquellas gentiles damas, suplican al señor Obispo que se digne ejercer su autoridad sobre los señores sacerdotes que la necesitan y los aparte de la actual lucha política para bien de Costa Rica, lo que en lenguaje llano quiere decir, que se prohiba hacer política á los sacerdotes civilistas.

Antes de pasar adelante, permítasenos evocar la memoria agrada de nuestros mayores para lamentar ante ella las congojas y desventuras actuales de nuestra patria. En los labios de nuestros abuelos y en las páginas de la historia nacional, hemos aprendido que aquellos varones incultos, que aquellos patrióticos ingenuos y altos, que aquellos hombres de frente enhiesta para resguardar grandes pensamientos, de carácter recto y de corazón limpio, no confundieron jamás sus propios egoísmos con los intereses de la política patria, y que su mayor orgullo estuvo en sacrificar sus pasiones humanas en aras de la dignidad y de la salvación nacional.

Se preocuparon ellos porque su vida y su conducta sirviera de ejemplo á las generaciones del porvenir, y así bajaron á la tumba sin una mancha leve en su conciencia y con la satisfacción honda de haber fundado hogares que todavía hoy, son santuarios en donde las familias, alentadas en el espíritu de sus progenitores, veneran las virtudes de la república. Permítasenos lamentar ante esas memorias sacrosantas las congojas de la patria, provocadas por aquellos de sus hijos que olvidando las lecciones del pasado, sacrifican las conveniencias de la nación en aras de sus mal acreditados sentimientos personales y comprometen en este sombrío torbellino de la política egoísta hasta la santidad de nuestros hogares.

Y ahora, entremos en el análisis de la petición suscrita por las damas heredianas. Cuando principiamos á leer ese escrito, creímos de verdad que estaba inspirado en el amor á la religión y en el respeto debido á la Iglesia y á sus sacerdotes. Creímos que las apreciables señoras y señoritas, venían á pedir ante el señor Obispo Stork, medidas más prácticas y eficaces, para salvar los fueros de la Iglesia, para resguardar nuestras creencias religiosas, para garantizar nuestra fé católica, y para librar al país de que sea vejada y aniquilada su moralidad notoria, á la cual hoy amenazan las tormentas de una política jimenista sospechosa, por oscura, por hipócrita y por artera.

Pero hemos sufrido un amargo desengaño. Cuando nosotros ya las veíamos ofrecer al Prelado el homenaje de sus bizarras corazones, como una muestra de confianza con que abandonaban á su cuidado los intereses de la fe y de la familia: cuando ya nos embriagábamos en el perfume de aquellas almas de mujer modeladas por Dios, tan sólo para el bien y para el ejercicio de todas las virtudes, nos sorprendió algo, que nos hizo doblegar la frente bajo el peso de un dolor inmenso: dicen ellas ingenuamente: «Lo que verdadera alarma ha producido, sobretudo á nosotras que fuimos testigos de los desafueros del señor Iglesias, que nos obligan á recordar con dolor su período de mando, es que ministros del señor abandonen la Cátedra sagrada para recorrer los pueblos aconsejando á los feligreses su adhesión á la candidatura de dicho señor».

No, no es el amor á la religión, ni el respeto debido á la Iglesia lo que dicta á esas amables señoras y señoritas la demanda que presentan al Ilmo. Señor Stork; son las conveniencias del partido jimenista, las que vibran en los labios de ellas, como un eco de lo mismo que los propagandistas de esa Causa han proclamado en las tribunas y en los órganos de su prensa. Es el mismo odio al señor Iglesias y el mismo mezquino desagrado de ver á los sacerdotes más eminentes del Clero Nacional, proclamando las aspiraciones de la Causa democrática, lo que presentan al Pastor de nuestra diócesis, las señoras y señoritas heredianas con la gentileza con que ellas saben cortar una flor,

pero el odio es el mismo, y el temor suyo es el que conmueve la conciencia del partido jimenista, y la inquieta y angustia en previsión de una derrota inevitable.

Bien saben los directores del Jimenismo, que los sacerdotes están en pleno derecho de participar en la política de su país, y que es más que están en la obligación imperativa de hacerlo, porque la religión es la base de la vida social de la república y las luchas políticas abren siempre corrientes a ideas y principios que pueden ser favorables ó desfavorables a aquella; que pueden minar la moralidad y poner en peligro las buenas costumbres de los pueblos. El sacerdote, pues, está en el deber de ser como el vigía de su pueblo; este deber está comprendido en su misión divina. Y así, quién censura su patriotismo cuando se le ve sacrifico su vida para poner a salvo los intereses de la religión porque de este modo conquista el bien, la felicidad y las glorias de su patria?

¿Quién acusa a Monseñor Thiel expóniéndose como lo hizo él en la catequización de las tribus indígenas para ganar nuevos prestigios en honor de Costa Rica? ¿Quién acusa a los sacerdotes que en la campaña pasada integraron la Unión Democrática para combatir por los fueros de la Iglesia? Pues esto mismo, trabajando por los fueros de la Iglesia, es lo que están haciendo los sacerdotes civilistas en la presente campaña. ¿Quién los acusa por eso? El partido contrario y nadie más:

El partido contrario, que en estos momentos, siente la derrota ante la actitud viril y prudente de los pueblos, cuya conciencia despierta para comprender el enorme peligro que significa el Jimenismo para el decoro de la república y para sus creencias religiosas; el partido contrario que, falto de valor, compromete á las señoras en defensa de sus intereses. Las señoras son buenas, ellas saben con la virtud de sus sentimientos, ganar el perdón para los castigados por la ley y la piedad para los vencidos. Y el Jimenismo quiere que las señoras interpongan su influencia, siempre mercedora de atención cuando es justa y buena, en favor de aquella causa política que ha ido á estrellarse en la conciencia del sacerdote católico.

Ya es tarde. El sacerdote conoce su obligación y su puesto en esta lucha tremenda, y para cumplir esa obligación y para estar en su puesto, antes que todo, están los dictados de su conciencia religiosa.

El ciudadano no pide permiso para combatir por su patria.

El sacerdote tampoco necesita permiso para combatir por su fe y por su patria. De tal manera, pues, que el Jimenismo debe dejarse de esas peticiones de señoras, con las cuales antes se hace un mal que un bien, porque obliga á sus damas á ser mensajeras de los odios y corajes de la política luchadora, y esto no cabe en esas almas que destinó Dios para hacer la ventura de los hombres y para albergar todas las grandezas de la tierra, que hizo finas sus manos para coronar á los varones de bien y sus labios para orar por la salud de los pueblos.

Por lo demás, para probar la injusticia de esa clase de peticiones, júzguese la conducta de los sacerdotes que trabajan por la candidatura de don Ricardo Jiménez y compárese con la de los que luchan por la causa del señor Yglesias, y se verá que de los primeros sí que basta para desacreditar al hombre que la hace y para debilitar el respeto que se debe al sacerdote; porque hay sacerdotes jimenistas que para atacar al señor Yglesias acuden al insulto y á la calumnia. Y de esto no pueden acusar los enemigos irreverentes á los sacerdotes se han enfrentado al Licenciado Jiménez.

Aquellos sí que están siendo la vergüenza de la Iglesia y para reprimirlos harían bien las señoras de Heredia en peticionar ante el Señor Stork.

PROTESTAN TRES PATRIARCAS DE LA IGLESIA COSTARRICENSE

Su voz es de Justicia, de concordia y de solidaridad
Escuchad la lección de estos tres centinelas de la casa de Dios

Tres ancianos sacerdotes, Monseñor Dr. don José Zamora, y los Canónigos don Manuel Araya y don Moisés Ramírez, han lanzado á los cuatro rumbos del horizonte su protesta viril contra el Partido jimenista, enemigo de la Iglesia; han expresado su opinión generosa y obediente á su Prelado señor Stork, y dan su pesar profundo ante los agravios de que ha sido objeto por parte de ese partido la memoria santa de Monseñor B. Augusto Thiel, y finalmente han dado la voz de alerta, como leales centinelas que son del santuario de Dios, ante los propósitos de aquella misma causa política por dividir al Clero nacional con odios injustos y malvados.

Son estos ancianos sacerdotes, tres columnas eminentes de la Iglesia patria. Sobre su cabeza, que el tiempo ha cubierto con el respeto de los immaculados cabellos canos, la Iglesia ha llorado como una madre sobre la frente de sus hijos, sus penas y dolores por las infames persecuciones de que ha sido víctima. Y en su corazón, limpio como el de un niño y modelado por Dios para guardar grandes virtudes, florecen como en una eterna primavera, las alegrías de la Iglesia, las que ella ha gozado por sus triunfos y por sus glorias inmortales. Estos tres ancianos sacerdotes, consagrados desde sus primeros años al servicio de Dios, son maestros en sabiduría y en virtudes, y en su conducta y en su vida, como en una fuente de salud, de saber y de carácter, se han inspirado todos aquellos jóvenes costarricenses que por vocación divina, abrazan la carrera del sacerdocio, llena de ingratitudes y de abrojos. Su voz es entonces la de un padre, y ella debe ser oída con reverencia suma por aquellos sacerdotes que por un leve descuido de su entendimiento no han podido medir el inmenso peligro que el jimenismo entraña para la Iglesia Católica, á la cual varios jimenistas de San José han conceptualado, en posición dirigida al Sr. Obispo Stork, como representante del oscurantismo.

El pueblo costarricense está felizmente advertido por aquellos tres ancianos sacerdotes, de cuál es el camino que le corresponde en la presente lucha política, como pueblo que siempre ha sabido respetar las creencias que heredó de sus mayores, y arreglar su conducta á los mandamientos de Dios.

El pueblo costarricense debe convenirse ya: 1º de que el Partido jimenista, como enemigo de la Iglesia, quiere romper nuestra vida social, y educar á la juventud en los errores y soberbias del liberalismo recalcitrante. 2º Que el jimenismo para reinar, procura crear odios entre las personalidades del Clero, odios que no se avienen con el espíritu cristiano ni con la honrra de bien; odios que condenan los venerables guardianes de la fe.

Los pueblos están en la obligación de

salvar su fe, de salvar el honor de la República y de salvar la dignidad de sus hogares, y para ello, el camino está señalado con luz por esas tres águilas sagradas de la Iglesia costarricense, por los tres maestros ancianos cuya protesta aleccionadora insertamos enseguida.

Los que suscribimos, sacerdotes de la Diócesis de San José de Costa Rica, tomando en consideración el des-envolvimiento de la contienda política actual y el giro que toma con relación á la cuestión religiosa, de la cual somos por deber y por misión los abanderados y defensores, y atendiendo

1º—A que la propaganda de uno de los partidos militantes ha venido asumiendo una actitud eminentemente hostil y agresiva contra nuestro Jefe, el Ilmo. y Rvmo. Sr. Dr. don Juan G. Stork, y contra muchos sacerdotes de nuestro Clero á quienes se ha calumniado, vilipendiado é insultado injusta y gratuitamente;

2º—A que esa misma propaganda, ya por escrito en sus diarios, ya en sus discursos en los clubs, trata de sembrar en nuestras filas la discordia y en el ánimo del pueblo la desconfianza, fomentando el espíritu de oposición y menosprecio hacia el Clero extranjero que colabora con el nacional en los trabajos del apostolado y de celo por los intereses religiosos;

3º—A que esa propaganda ha llegado hasta ultrajar calumniosamente la santa y gratuita memoria del Ilmo. y Rvmo. Sr. don Bernardo Augusto Thiel, para quien este Clero y pueblo costarricense guardan eterna gratitud, como á benemérito de la Iglesia y de la Patria;

Por todo esto:

Protestamos con toda nuestra alma contra esos desatentados atropellos á nuestro Jefe el Ilmo. Señor Obispo Stork, al Clero nacional y extranjero y á la memoria venerada del Ilmo. Sr. Obispo Thiel; y declaramos que, en los trabajos por los intereses de Dios y de la Iglesia, es inconveniente y contra la caridad cristiana, esa distinción de Clero nacional y extranjero.

San José de Costa Rica, á 3 de julio de 1909.

Monseñor Dr. José Zamora, Protonotario Apostólico ad instar y Dean del Venerable Cabildo Eclesiástico;

Manuel Araya, Canónigo Dignidad Tesorero del Venerable Cabildo Eclesiástico;

Moisés Ramírez, Primer Canónigo de Gracia del Venerable Cabildo Eclesiástico.

Por el honor del sacerdote

El pueblo de Cañas, admirador de las preclaras virtudes que adornan al Canónigo don Rosendo J. Valenciano, protesta energicamente de la calumnia con que el jimenismo quiso amenguar la reputación brillante de ese ilustre sacerdote, calumnia que se publicó en «El Rayo», periódico de caricaturas jimenista.

Nuestro sentimiento religioso se resentió de los ataques del jimenismo á la Iglesia y á sus ministros, y por el decoro de nuestros hogares, y por la dignidad de nuestras creencias religiosas, protestamos de los empujones con que el jimenismo pretende debilitar el poder de

la Iglesia, para hacer más fácil la corrupción de las familias.

Aprovechamos esta oportunidad para manifestar nuestras adhesiones de simpatía y de respeto al señor Obispo de la Diócesis, Canónigo Valenciano y al Padre Leopold, columnas de la Iglesia Costarricense y buenos servidores de Dios.

Cañas, julio de 1909.

Alfonso Alvarado, Rafael Briceño, Francisco Cortés, Rosa Alvarez, Hipólito Valderrama, Benjamín Elizondo, Moisés Centeno, Juan Mojica

Luis G. Arana, Eduardo Salazar, Dolores Mojica, Inocente Mojica, Alfredo Salas, Antonio Malespín, Pedro López, Manuel Chavez, Fernando Lisaga, José María Hurtado, Manuel Guavarría, Antonio Pío Torres, José Gutiérrez, Félix Hernández, Esteban Duarte, Gilberto Lamas, Manuel León, Juan José

Ismael Alvarado, José Bolívar N. Darío Olivas, Antonio Cruz, Luis Soto, Esteban González, Eneero Loiza, Matino Bolívar, Sabel Mojica, Dolores Bolívar, Rafael Lanao, Antuco Mojica, Ascensión Martínez, Salvador Suaviso, Fernando Chavez, Mercedes López, Jesús Gómez, Celso Centeno, Pablo Ramos, Encarnación Obando, Félix López, José Castro, Joaquín Marichal, Pastor Centeno, Segundo Guarado, F. Tomás Olivar, Antonio Cordoncillo, Ramón Soto, Marcelino González y Manuel Cordoncillo.

Permanente

Las mentiras del Jimenismo vencido

El Jimenismo, que siente ya el frío de la derrota, está regando varias insensatas mentiras como único recurso para mantener sus locas ilusiones de triunfo. Entre esas falsedades llamamos la atención de los pueblos hacia las siguientes:

1º Los viernes, en San José, varios jimenistas con botón rojo en la solapa, dicen á los campesinos civilistas que muestran deseos de quedarse en la capital para asistir á la reunión de su partido, que este ha trasladado para otro día la dicha reunión; que ya no es en la noche del viernes. También dan, esos jimenistas con botón rojo, noticias desalentadoras.

Advertimos á los campesinos tengan cuidado de esos holgazanes, asalarriados para regar tales falsedades.

2º Los jimenistas han amenazado á sus gentes con un año de presidio si protestan del partido para hacerse civilistas. Los campesinos jimenistas que quieran protestar lo pueden hacer siempre, y aun hasta en el momento mismo de depositar su voto, si es que así creen cumplir bien con sus deberes cívicos. Eso no se castiga, eso más bien lo premia la patria.

3º Varios jimenistas con botón rojo se han dedicado á decir á los civilistas que el Partido prepara una revolución.

El Partido Civil no ha ido á gestionar al extranjero auxilio de hombres aventureros y de armamento para ensangrentar la patria.

El Partido Civil no pagó susidos á extranjeros vagabundos que sirven para organizar movimientos revolucionarios.

Esos vicios y maldades sólo le caen al jimenismo.

El Partido Civil se ampara á la ley y tiene fe plena en la honorabilidad y promesas del Sr. Presidente de la República, para hacer triunfar sus patrióticas aspiraciones.

Librense las gentes de esos desvergonzados y perversos propagadores de noticias alarmantes y de atrevidas mentiras.

El Lic. González Viquez

El Licenciado don Cleto González Viquez, Presidente de la República, había entablado acusación contra la revista semanal «El Fígaro», por ciertos cargos andados é injustos que lanzó contra su honorabilidad de funcionario público. Sin embargo, el señor Presidente ha retirado la acusación.

Nosotros nos descubrimos respetuosos ante este acto de altivez y de bondad excesiva y de abnegación de que ha hecho gala el Lic. González Viquez. Ha procedido como aquellos varones íntegros que están sobre las injusticias humanas. Y con esto ha ganado más prestigios este hombre justo y bueno.

Para los malvados calumniadores, la conducta del Lic. González Viquez es una afrenta y un castigo cruel, porque para los hombres de vergüenza es más duro el perdón que se otorga á sus errores que la pena que debieran merecer por ellos.

Lo que resta saber es si hay vergüenza en los bufones é hipócritas calumniadores del Lic. González Viquez, vergüenza que si faltó, por desgracia, en aquel mercader de frases, que desde una tribuna del Congreso puso en duda la honorabilidad del señor Presidente, y ante los cuales agravios, éste caballero respondió con la indulgencia y el perdón.

FLORES FLORES

Para Coronas, Bouquets, Canasias y toda clase de trabajos artísticos en Flores, acudid á la

Jardinería Artística
de Octavio Loaiza

Los trabajos se hacen con esmero y gusto. Exactitud en el despacho.

Se reciben órdenes á cualquier hora del día ó de la noche.
Dirección: Calle del Liceo de Costa Rica, frente al costado Norte de este edificio y en la sucursal, contiguo al aserradero de Mr. Wolf.

Octavio Loaiza

Cigarrería EL PROGRESO

Por cada vapor se reciben cigarrillos

Flor de Cuba y otras acreditadas marcas de la Habana
SURTIDO FRESCO

de Puros, Picadura, Brevia y Cigarrillos turcos
El mejor té Ridgway — Betún Cobra — Discos Victor

EL CANDIDATO OFICIAL

Tengo para vender de 50 á 70

vacas lecheras con cría

Un caballo

americano de tiro muy propio para volante de médico.

Novillos Chontaleños,

flacos y fríos

Semilla de zacate de gengibrillo garantizada

R. CASTRO F.

SASTRERÍA TOVAR

CABALLERO: si usted desea un bonito vestido á la moda y en un precio reducido sírvase visitar la **Sastrería Tovar**, frente á la casa presidencial.

SEÑORITA: Desea usted ganar mucho-dinero? Pues aprenda el corte y confección de vestidos estilo **SASTRE**, sobretodos, etc.

Esta sastrería se recomienda por el buen gusto de sus trabajos, por la calidad de los géneros empleados y sobretodo por la exactitud para llenar los compromisos.

Eduardo Tovar

La Nueva Tienda de Calzado

Me he establecido nuevamente en esta capital á 50 varas al oeste de la Botica de la Violeta, frente al despacho que fué del Dr. Friis, Avenida Central oeste. En mi sucursal de Limón situado al lado de la Botica Internacional, se obtiene mi calzado á los mismos precios de la tienda de la capital.

Órdenes por correo, al apartado 179 en San José, ó al 183 en Limón.

Emilio Artavia

VIVA YGLESIAS

Si usted envía su dirección y 25 céntimos en estampillas sin usar, al Apartado 400 en San José, recibirá enseguida un **VIVA YGLESIAS** enorme, elegante, en tinta roja, de 44 pulgadas de largo y 14 y media de ancho. Recibirá, además, una bonita postal con el retrato de don Rafael Yglesias ó 16 retratos del mismo en miniatura: lo que usted quiera. No lo piense mucho: pida ya, inmediatamente, estas cosas al apartado 400.

BANANOS

VENDO 160 hectáreas de terreno á la orilla del Ferrocarril.

AGUSTIN CASTRO

San José, julio de 1909.

"La Barcelona."

— DE —

Antonio Montealegre

Gran surtido de licores extranjeros y abarrotes. Importación directa y especialidad en los afamados

PUROS

DE LAS MEJORES VEGAS DE CACHI

Cuidado con las falsificaciones. Se atiende todo pedido por pequeño que sea. En Alajuela única agencia de los PUROS DE CACHI, Librería de C. Calvo F.

OCASIÓN

Vendo mi casa de habitación y la contigua que es esquina y en donde está el establecimiento «EL CASINO» situadas á 100 varas al oeste del Parque Central. También vendo el mejor terreno que hay en la aldea de Sarapiquí de 500 hectáreas con buenas maderas y aguas, completamente plano. Le atravesará por el medio el ferrocarril que está ya á 300 metros de distancia, y en un lindero le queda el río Sarapiquí que es navegable. Puedo venderlo en lotes.

San José, junio 12 de 1909

VICTOR OROZCO

Dr. B. D. TAMAYO

MÉDICO CIRUJANO

Despacha á toda hora en su casa de habitación detrás de la Iglesia de la Dolorosa y en la Botica Nacional de 9 a. m. á 12 m.

Francisco Alpizar A.

AGRIENSOR PÚBLICO

Órdenes en San José en la Avenida 12 O. N.º 171 ó por correo á San Juan.

Ejecuta toda clase de operaciones de campo, sin temor á climas ni á distancias.

Dr. FRANCISCO E. FONSECA

— MÉDICO —

De la Facultad de Leipzig (Alemania)

— ENFERMEDADES VENERÉAS —

DES-PACHA EN LA BOTICA DEL COMERCIO

Horas de consulta; de 9 á 11 a. m. y de 1 á 5 p. m.

José María Barrionuevo

MÉDICO Y CIRUJANO

FACULTAD DE LONDRES

San José, C. R. Detrás del Edificio Metálico

Ganga en la línea atlántica

MAGNIFICA FINCA

Se vende en 24 Millas, consta de 150 manzanas de potrero sembrado de pará y 75 manzanas de terrenos apropiados para cultivo de cacao. Se presta para poner una lechería ó para cebar ganado. Si ésto se prefiere está dotada con 63 cabezas de ganado, de cría la mayor parte. Entenderse para pormenores con C. V. Lindo, en San José, ó con Juan Góndiez, en Madre de Dios.—San José, Julio 12 de 1909.

Ramón Guilarte

EL SIGLO XX

Gran Establecimiento

— de —

ABARROTES Y LICORES

Extranjeros y del País

PRECIOS SIN COMPETENCIA

San José, Costa Rica

RICARDO KRIEBEL

Dentista Alemán

FRENTE A D. FEDERICO TINOCO

LOTES LOTES

Se venden muy bien situados á corta distancia de los que vendió el Gobierno en el antiguo Museo Nacional, lotes para edificar á un precio equitativo y con cinco años de plazo distribuidos en sesenta mensualidades.

CARLOS VOLIO TINOCO

Sastrería Española

de Gregorio Expósito

Deseando realizar las mercederías existentes para dar campo á los nuevos pedidos que me están por llegar, aviso á mis clientes que he determinado confeccionar los vestidos á precios más bajos que los de costumbre.

Es oportuno no desaprovechar esta ventaja

GRAN ESCÁNDALO

LA TEMPESTAD

Vende artículos de primera necesidad á precios reducidísimos

SAL: más de 6 libras por peseta

Candelas, á 25 céntimos el paquete

Almidón, á 15 céntimos libra

Fósforos grandes, legítimos, á 15 cts. el paquete

Salmón rosado, superior calidad, á 35 cts. lata

Cerveza Leona y Estrella, á 45 céntimos

Canfin, á 30 céntimos botella

Todo Barato!! ¡Verdadera protección al pueblo!

Miguel Armijo y Co.

ZAPATERÍA

— DE —

HIGINIO CARMONA

Calzado á la medida

y al gusto del cliente.

Tengo hormas francesas, americanas y españolas

Distintos estilos,

Franco de porte á todas partes

San José, C. R.—Apartado 82.—Calle Central,

N.º 50 frente á la Botica del Comercio.

DOCTOR

Federico Kriebel

Dentista Americano

(Antiguo Despacho del Dr. E. A. FRISS)

Jardinería "EL PORVENIR"

Aviso á mis amigos y favorecedores que he trasladado totalmente la jardinería que tuve en la Sabana, á la esquina de la Calle 4.ª Norte y Avenida 7.ª Oeste—conocida con el nombre del Barranco—donde estoy dispuesto á complacerlos en todas las órdenes que me encomienden.

Esmero, prontitud y baratura en los trabajos, y consideraciones especiales para todos

Quinto Bragheroli

El tacón giratorio "NAVY,"

Este tacón gira por sí al pasear. Mantiene plano y á bivel el talón de la bota y dura muchas veces más tiempo que el cuero.

Por motivos de desahogos y economía, cada uno de traer los celebrados tacones de caucho, el «NAVY».

A 0-75 EL PAR

Calle 1.ª Sur N.º 448.—Rafael Paut.

Clodomiro Salas Castro

ABOGADO Y NOTARIO

Despacho: 75 varas al Norte del Telégrafo.